

Las ridículas amenazas de "La Hora"

Estábamos muy lejos de pensar que el periodiquín *La Hora* fuera hoy *La Gaceta del Gobierno*; el vocero oficial, el boletín de palacio, encargado de propagar los úkases policíacos de las democracias de candado, que encadenan el pensamiento y sellan los labios de la ciudadanía, que a Dios gracias no rigen en nuestro país por más que el vespertino aludido se empeñe en hacer creer lo contrario. Tal decimos porque hemos leído en el número correspondiente al cuatro del que cursa, a guisa de título de *gran noticia*, esta draconiana advertencia: «Severas penas para quienes realicen demostraciones antidemocráticas en la exhibición de EL GRAN DICTADOR. La policía y agentes *secretos* serán destacados dentro del salón de la película de Charles Chaplin». Desde luego habrá sido el Gobierno en reirse de esta sarta de disparates con que este agente del imperialismo anglo-americano en derrota, trata de atemorizar, y con ello, silenciar a los espectadores que tengan la infeliz ocurrencia de asistir a la exhibición de la película de un payaso que vive del ridículo de su propia personalidad, explotando la miseria moral de su pobre humanidad, destinada a la pobre condición de divertir a los demás; porque ni hay tales *severas penas* en nuestros códigos para quienes aplaudan o choteen una obra cinematográfica, según le resulte a su gusto de pagador de la exhibición, como es corriente en todos los teatros del mundo; ni el Gobierno tiene agentes *secretos*—*espías*— como los que viven denunciando *quintas columnas* que no existen; ni en el rol de las delincuencias existen las «demostraciones anti-democráticas, ni aquí hay ningún «salón de la película de Charles Chaplin» que proteger contra una ovación de silbidos... El Gobierno nuestro es demasiado serio y cuerdo, y tiene muchos asuntos de estado que atender, para que se ocupe en menudencias y naderías, como la de vigilar con medidas especiales, el orden de un teatro, que por ley corresponde a la policía de orden y seguridad, como función propia de su instituto; y ningún favor le hace el periodiquín de marras exhibiéndolo como un dictador vulgar, que obliga a sus públicos a aplaudir si él aplaude o a callar si él calla; que tiene a su servicio un cuerpo de *espías*, que son siempre despreciables, y aplicando penas especiales a quienes no aplaudan las payasadas de Chaplin. De consiguiente, quien sí merece que le apliquen la Ley Gurdíán, es la hojita marioneta en referencia, por difamación a nuestro Gobierno, que no ha dado motivo para que se le ponga en semejante predicado.

Si *La Hora* tiene el especial encargo del autor, de velar porque no se le propine una *choteada* a su película, y que sólo se oiga el aplauso de la *clac* anglófila, lo indicado es que el empresario advierta al público, que la exhibición del *mamarracho* es sólo para los *imperialistas* y *entreguistas*, que quieren imponer por la fuerza al país —que los repudia— su torpe criterio, para que no concurremos quienes pensamos por nuestra cuenta y no nos importa como *piensen* los demás; precisamente porque rendimos culto a la Libertad.

Las gentes sensatas, las que entienden las cosas tal como son, las que viven la realidad del momento, saben hasta la saciedad, que la guerra no se gana sino peleando, y que por lo mismo huelgan las mentiras, las calumnias, las noticias falsas, la propaganda difamatoria, los títulos de mentidos triunfos o derrotas, servidas al público adrede, para especular con ellas vendiendo el periódico, o cumplir compromisos adquiridos con los interesados en consignar victorias en el papel. Si a nada conduce ésto, no vemos qué objeto práctico en favor del triunfo del imperialismo anglo-americano, en la guerra europea, tenga el afán de la prensa a su servicio, en tratar de engañar a los lectores, propagando noticias falsas y alterando las verdaderas, como si al fin y a la postre la verdad no se abriera campo, imponiéndose a la farsa con que periodistas inescrupulosos tratan de engañar al público.

Con aplaudir o silbar la película del payaso Chaplin, no se ofende a la República ni se menoscaba la ciudadanía de nadie; es así como el público aprueba o imprueba el mérito artístico de la obra, cuya representación paga, y a ello tiene derecho, en tanto no altere el orden en el recinto; de consiguiente si se teme que la exhibición de la película «El Gran Dictador» provoque colisiones entre los espectadores, lo natural y correcto es que se prohíban igualmente, tanto los aplausos

como los silbidos; pero de ninguna manera debe pretenderse que sólo se toleren los primeros, porque desde luego es inadmisibles que todos los concurrentes tengan igual criterio y el mismo gusto artístico; ya que el escenario es el crisol en que se prueba el mérito de la obra que se representa.

Por otra parte, ninguna atingencia tiene con nuestro régimen de gobierno, una película en la que se critica o se aplaude la Democracia, ya que esta palabra no figura siquiera en el precepto constitucional, que instituye el Gobierno de la República. En efecto: el Artículo 64 de la Constitución reza: «El Gobierno de la República es popular, representativo, alternativo y responsable, y lo ejercen tres Poderes distintos que se denominarán: Legislativo, Ejecutivo y Judicial»; y estamos viendo que dentro de la Democracia que se invoca por los imperialistas caben, los Cacicazgos de Centroamérica, las reelecciones indefinidas de Mr. Roosevelt, y las testas coronadas de Europa....

JACOBO REY

SANTO TOMAS de AQUINO Santo y sabio

Gloria insigne de la Humanidad y de la Iglesia es Santo Tomás de Aquino; y gloria excelsa, gloria de su siglo, el siglo XIII; «el siglo de los amigos y de los servidores de Dios» como dijo Ozanam; el siglo por excelencia teológico, como Guizot ha escrito. El siglo de los grandes santos, Santo Domingo de Guzmán y San Francisco de Asís; siglo de los grandes sabios, como San Raimundo de Peñafort y Raimundo Lulio; siglo de los grandes Papas, como Inocencio III y Gregorio X; siglo de los grandes Reyes, como San Fernando y San Luis; siglo de los grandes poetas, como Alfonso el Sabio y el Dante; siglo de S. Alberto Magno y Escoto y por decirlo de una vez: el siglo de Santo Tomás de Aquino.

Hablando del Doctor Angélico ¿pretenderé yo descubrir ahora... «al fiel intérprete de los secretos mismos de Dios?»... como de él dijo el Papa Clemente VII? Fué un sabio, un gran sabio; un teólogo, un filósofo, adscrito, desde que tuvo el uso de la razón al servicio de Cristo, «de quien bien escribió»; y será siempre un guía insustituible y un orientador sublime del humano espíritu. Fué un santo, en quien Adán no parecía haber pecado.

¿Y cuál la obra de ese santo y ese sabio?... Príncipe, religioso, discípulo, ha dicho con su habitual elocuencia Lacordaire, podía subir al trono de la ciencia, y subió en efecto, y desde hace más de seis siglos está sentado en él, la Providencia no le ha enviado aún, ni sucesor, ni émulo, ha quedado príncipe, como

había nacido; solitario, como se había hecho, y sólo la cualidad de discípulo ha desaparecido en él, porque se ha convertido en «Maestro de todos».

¡Y qué maestro!... «Los siglos le han rendido sus acatamientos o sus ultrajes; pero no pudieron nunca mostrarle, ni su inferioridad, ni su olvido». El lo ha explicado todo, con extrahumanas luces, en sus libros merecedores por la verdad y la solidez inconvencible de la doctrina.

Y las generaciones que en pos de Santo Tomás vinieron, meditan y comentan, hace muchos años y siglos, esos escritos, que iluminan cual esplendísimas antorchas a la Iglesia, y a todas las escuelas del orbe católico. Y los elogios que han tributado a esos escritos, a través de los tiempos, los concilios ecuménicos desde el de Viena hasta el del Vaticano; las Universidades y los sabios más preclaros y los Papas, desde Juan XXII hasta el actual Pío XII; los elogios, digo, tributados a los libros del Doctor Angélico, llenarían muchos volúmenes.

Y cimentadas en sus obras, están las doctrinas filosóficas—tomistas de los grandes pensadores modernos y ésto se lee en el discurso pronunciado por el

Pasa a la página cuatro

Una división canadiense en Salónica

Roma 6.—Gayda informa que una división canadiense completa ha desembarcado en Salónica. Extraoficialmente se calcula que la división está compuesta

Las fuerzas alemanas se han atrincherado cerca de la frontera turca

Lisboa.—Con creciente indignación se vuelven los diarios de Portugal contra el bloqueo aplicado por Gran Bretaña también a su aliada, al inmiscuirse en el tráfico mercantil entre la tierra matriz y las colonias portuguesas. El «Diario de Lisboa», califica de intolerable, que las materias primas necesitadas en la patria, permanezcan estancadas en las colonias, como si se tratase de mercancías en disputa, sobre las que tenga que decidir una corte arbitral. El diario pregunta, si Inglaterra intenta cooperar en la ruina del Portugal, como vieja aliada de ella. «O Seculo» escribe al respecto, que Inglaterra ahora tiene oportunidad de demostrar con hechos sus simpatías en favor de Portugal.

Washington.—Con relación a los sentimientos prevalecientes entre bastidores, concernientes el alquiler y arrendamiento, indica el generalmente bien informado semanario «United States News», que el convencimiento, de que la asistencia para Gran Bretaña, sería demasiado escasa y dema-

siado tardía, siempre estaba ganando más terreno, en vista de la demora de la votación del Senado y las dificultades siempre mayores de Inglaterra, para transportar sus materiales bélicos a través del Atlántico, esencialmente porque el programa de construcciones navales de los Estados Unidos sólo hacía progresos muy relativos y de ninguna manera se había podido inhibir la amenaza contra el aprovisionamiento británico por el contrabqueo de Alemania.

Londres 6.—Según los despachos que llegan a los círculos periodísticos de ésta, el grueso de las fuerzas alemanas en Bulgaria se concentra cerca de la frontera turca en lugar de hacerlo cerca de la frontera griega. Se sugiere la posibilidad de que Turquía sea el objetivo de la próxima ofensiva diplomática o militar, más bien que Grecia.

Berlín 6.—En las esferas alemanas autorizadas se indicó que era probable que ya hubiera sido entregada la respuesta turca del mensaje enviado por Hitler. En los mismos círculos se manifestó que no sabían si la respuesta turca había sido oral a por escrito. Acerca de la nota de Hitler, que fué entregada ayer a Inonu por el embajador alemán Von Papen, no se tiene el menor indicio autorizado en ésta sobre su posible contenido.

BELGRADO, 6.—Circuló el rumor en las esferas diplomáticas de que el ministro británico de relaciones exteriores Anthony Eden propuso a Grecia que ceda la Tracia a Turquía para bloquear el avance alemán. Según la versión la cesión de Tracia anularía la frontera de Bulgaria con Grecia, y, en ese caso, los alemanes, para llegar a Salónica tendrían que violar la frontera turca. A su vez Turquía estaría en situación de entrar a la guerra con Alemania para proteger su integridad territorial. Simultáneamente aumentó la intranquilidad en Yugoslavia como resultado de la presencia de las fuerzas germanas en Bulgaria, pues la nación yugoeslava queda aislada del mundo.

Bulgaria rompió relaciones con cuatro potencias

Sofía 5.—En 24 horas Bulgaria rompió sus relaciones con cuatro gobiernos. Ayer lo hizo con los gobiernos holandeses, belgas y polacos y hoy con el inglés. Se tiene entendido que Rendel y el personal a sus órdenes, saldrá para Estambul, tan pronto terminen las gestiones pendientes. En la nota que presentó Rendel se hacía notar que Inglaterra siempre apoyó la neutralidad y la independencia de Bulgaria, respetando ambas cosas y no había ningún motivo para suponer que Gran Bretaña estaba amenazando esa neutralidad. Señaló que si bien era cierto que había tropas turcas sobre la frontera de Bulgaria, en repetidas oportunidades se aseguró a los búlgaros que no era para atacarlos, sino como medida de precaución, puesto que los búlgaros más de una vez declararon que no estaban en condiciones de impedir la entrada de las fuerzas alemanas.

Mr. Churchil y Bevin en apuros

Las confesiones de Mr. Churchil y su Ministro de Trabajo, Bevin, de que la producción inglesa de guerra quedó muy por debajo de sus esperanzas, causaron tal desastroso efecto en la opinión pública británica que el Ministro de trabajo se vio obligado a anunciar, una campaña de producción de armas, "hasta llegar al límite más elevado posible." Hombres y mujeres deben trabajar día y noche, inclusive los domingos y las máquinas deben funcionar continua y simultáneamente. Para las fábricas de municiones se van a instruir medio millón de mujeres. Con esta campaña de producción de armas, Mr. Bevin, echa mano a métodos de fuerza que ya en el último verano rindieron un resultado negativo, constituyendo un rotundo fracaso, pues a las pocas semanas de actividad continuada se constató que los obreros ingleses, físicamente no resisten a tales esfuerzos. Ello dió como resultado la

necesaria reducción de las horas de trabajo y el obligado descanso de los brazos. Si ahora agregamos el creciente desnivel entre el precio de los salarios y el alto costo de la vida, se comprenderá la tensión reinante entre los obreros ingleses.

El "Sunday Express" acaba de describir la pésima situación que existe actualmente en la industria británica; declara que los obreros de los astilleros de la marina mercante tienen que fabricar herramientas que necesitan para trabajar, sucediendo en muchos casos que para la producción de un tornillo, cuyo valor máximo es de cinco peniques, los obreros pierden un tiempo por valor de cinco chelines. La situación se torna catastrófica. Las deficiencias en el empleo de las fuerzas de trabajo inglesas son tan fundamentales que no pueden ser contrarrestadas mediante unas cuantas medidas y disposiciones de las autoridades.

Festividad de Santo Tomás de Aquino

EN LA IGLESIA DE

La Dolorosa

SE CANTARA SOLEMNEMENTE UNA MISA EN HONOR DEL ANGELICO DOCTOR, A LAS SIETE.

SE INVITA A TODOS LOS CENTROS DOCENTES DE LA CAPITAL A ESTOS CULTOS.

Con hechos como la expulsión del polaco Adlerstein, un mandatario se hace digno de sus conciudadanos

SE AVIVA NUESTRA ESPERANZA DE QUE UD. HA DE CONTINUAR EN FORMA ENERGICA ARRANCANDO TODAS ESAS PLANTAS PERJUDICIALES PARA LA PROSPERIDAD DEL PAIS

Carta al Señor Presidente de la República de la Defensa Industrial Mueblera Costarricense

Sr. Presidente de la República, Dr. don Rafael Angel Calderón Guardia.—Casa Presidencial.

Distinguido Sr. Presidente: Los miembros de la Agrupación Defensa Mueblera Costarricense vivamente complacidos con la actitud patriótica y levantada que ha tomado el gobierno dignamente presidido por usted, al decretar la expulsión del territorio costarricense del polaco Max Adlerstein, quien haciéndonos una competencia de ese al, ahogaba la naciente industria mueblera costarricense. Queremos expresar nuestro muy sincero reconocimiento. Esta expulsión del señor Adlerstein renueva nuestros entusiasmos para proseguir esta campaña, puse vemos que usted señor Presidente, comprende que nuestras peticiones se inspiran en la necesidad de que el obrerismo nacional sea muy pronto una fuerza capaz de fabricar todo lo que exige las necesidades del país, evitanno la salida del oro nacional y asegurando nuestra preciada libertad.

La guerra europea, amenaza cobijar con su manto de destrucción y de miseria el Universo entero, de ahí que todos los países americanos se esfuerzan en aumentar su producción, y de ajustar su vida a un ritmo

de economía general ayudando la industria en todos los sentidos; en Costa Rica, justo es reconocerlo, el gobierno que usted preside, encauza todos sus esfuerzos en ese mismo afán de proteger la industria y la agricultura. La prensa, que como es reconocido, constituye el cuarto poder de la nación está secundando su labor al dar a conocer por medio de la publicidad todos los esfuerzos que se realizan por mejorar la industria del país, es merecido el estímulo que la prensa da a esos costarricenses que con tanta tenacidad escriben la primera página en el libro de la industrialización costarricense.

Permítanos señor Presidente, repetirle nuestro agradecimiento por la expulsión del señor Adlerstein, pues es así como se ayuda a los pueblos para lograr su prosperidad y es así como se hace un mandatario digno de sus conciudadanos. Se avisa nuestra esperanza en la seguridad de que usted ha de continuar en esa forma enérgica, arrando para siempre todas esas plantas perjudiciales, que al dejarlas desarrollar en nuestro predio, hacen imposible la prosperidad del país.

Con el respeto debido, nos suscribimos del señor Presidente, afectísimos seguros servidores,

DEFENSA INDUSTRIAL MUEBLERA COSTARRICENSE.

El nombre de doña Clarisa B. de Esquivel es de gran prestigio para la Facultad de Bellas Artes

Con la unánime simpatía de la sociedad costarricense se ha recibido el nombramiento de Dña. Clarisa Blanco de Esquivel como Profesora de Dibujo en la Facultad de Bellas Artes.

Nosotros nos alegramos doblemente por tratarse de una joven dama, crisol de nobles virtudes cristianas y artista de altos vuelos, prestigio del lugar donde desarrolla sus actividades. A fuer de su entusiasmo y espíritu exquisitamente cultivado, domina el arte pictórico con entera propiedad en sus más diversos y bellos aspectos. Su trabajo se demostrará prácticamente en esa importante rama de la Universidad donde han sido requeridos con gran acierto sus servicios profesionales.

Relativamente aún no se han conocido en toda su extensión las habilidades de la Sra. de Esquivel, pues la mayor parte de su vida ha radicado en Estados Unidos donde la prodigalidad del ambiente le facilitó los medios de perfeccionarse en su arte y donde obtuvo con brillantez su Di-

ploma en Artes Decorativas. Ahora es cuando surgirá en toda la plenitud de su personalidad artística Dña. Clarisa B. de Esquivel. Las juventudes que bajo su dirección en derecen sus pasos por la senda del arte, sentirán que el camino se les hace fácil, amable y atractivo.

El temperamento tan dinámico como expresivo y genio creador de nuestra artista invoca la más delicada poesía en sus cuadros y la hace sumamente accesible y simpática.

Su tendencia marcada, adaptada a las exigencias de los actuales tiempos,—además de que es notable pintora—es hacer que los pinceles, dentro de la más delicada estética se consagren como fin lucrativo, al arte para las industrias; en este ramo también la Sra. de Esquivel hace maravillas.

Celebramos de corazón su nombramiento y le deseamos un rotundo éxito en sus labores.

Crónica de sociedad

ESTIMABLE ENFERMO EN BELEN

Con pena nos hemos enterado de que el estimado amigo don Oscar Valverde sufrió el martes una grave recaída en su enfermedad. El Padre Alvarez le administró los Santos Sacramentos. En el pueblo hay ansiedad.

Pedimos oraciones por la salud del excelente cristiano.

GRATA VISITA

Ayer tuvimos el placer de disfrutar del simpático trato de don Bolívar Vargas, quien estuvo en nuestras oficinas compartiendo al lado de nuestras labores. Don Bolívar tiene a su cargo nuestra Agencia en la ciudad de Alajuela, cargo que desempeña con actividad y competencia muy laudable. Le saludamos muy atentamente.

La Parroquia de Villa Colón, celebró con un éxito halagador su Turno general el pasado domingo

Con el fin de allegar fondos para cumplir sus compromisos y adelantar la terminación de las obras de su Parroquia, el Padre

Miguel A. Arguedas, celebró un turno cantonal, el cual fué un éxito tanto en lo económico como en lo espiritual. Pasa a la Página

En la muerte de Hilda Herrera

Al morir el día partiste con el sol... Te ocultaste con él tras el silencio de aquella triste tarde de dolor, que en nuestra alma dejó recuerdo intenso.

Al morir el día partiste con el sol... Hubo fiesta en el cielo, y los ángeles coronados de gozo y esplendor bajaron por tí, alegres y brillantes.

De rosas linda corona, en tu frente con toda su ternura colocaron y alzóronte en sus brazos tenuamente.

Con sus himnos tu pureza bendijeron, sus rayos te adornaron bellamente y al cielo tu llegada celebraron.

Corina Hidalgo



Expresión máxima de mecánica perfecta
Elegancia exquisita que hace del **LONGINES** una joya de categoría excepcional.
Pablo Walter
Joyería
Avenida Central

La ciudad de Amberes se moderniza

De fuentes de información belgas se comunica que el proyecto referente a la grande y moderna Amberes será iniciado en breve. En lugar del cinturón de fortalezas que rodea a la ciudad se construirá un anillo de autopistas anchas y modernas, con lo cual se solucionará todo el problema de tráfico de la ciudad. El proyecto será realizado dentro del plan de reconstrucción fomentado por las autoridades alemanas.

Durante una manifestación de la Asociación de ingenieros flamencos, en Amberes, habló el comisario general de la reconstrucción belga, Verwilghen, sobre el estado de los trabajos de reconstrucción. El orador aplaudió y reconoció la actitud demostrada por las autoridades alemanas de ocupación, que apoyan en

todo sentido a la Comisaría General, facilitando la reconstrucción; a base de esta colaboración ha sido posible la construcción de 50 escuelas, 48 casas comunales, 105 iglesias, 6 hospitales, 2 museos y 65 puentes. La demanda de brazos que requirió este gran programa de reconstrucción ha reducido los 700.000 desocupados belgas a menos de 200.000 y los gastos alcanzan la suma de más 100 millones de francos mensuales, sin contar las inversiones enormes que se efectúan en las provincias belgas. Los tremendos daños causados por los ingleses sobre los territorios y ciudades belgas, están siendo rápidamente reparados por los belgas en colaboración estrecha, cordial y agradecida con las autoridades alemanas de ocupación.

Crónica de la Guerra Aérea

Berlín.—El subsecretario inglés Balfour ha dicho en la Cámara de los Comunes, respondiendo a una pregunta, que la aviación alemana fué la primera que empezó a arrojar bombas sobre las ciudades en ataques nocturnos. Esta afirmación es rechazada en los círculos competentes alemanes como absolutamente inexacta y a base de ella se expone documentalmente el desarrollo de la guerra aérea germano-inglesa.

Según la exposición alemana, en la lucha entre las dos potencias las primeras bombas sobre viviendas en el campo fueron lanzadas por la aviación británica la noche del 11 al 12 de enero de 1940, en Westerland (Sylt). La primera bomba en territorio inglés cayó el 16 de marzo de 1940 en un ataque a barcos de guerra británicos en las Islas Orcadas y sobre una batería antiaérea que redujo al silencio. En la noche del 19 al 20 de marzo se produjo un gran ataque británico sobre la isla de Sylt

que los centros oficiales ingleses declararon abiertamente como ataque de represalia por los ataques alemanes a las bases británicas de las Orcadas. En este ataque inglés, sin embargo, no se produjeron daños más que sobre objetivos civiles. El 25 de abril de 1940 siguieron los ataques a las ciudades abiertas alemanas sin importancia militar. Según el comunicado del Alto Mando del 26 de abril se trataba del balneario de Wenningstedt y de la pe-

queña ciudad de Heide en Schleswig Holstein. El Alto Mando alemán dijo entonces: "El enemigo ha abierto así la guerra aérea contra lugares indefensos sin importancia militar." La exposición alemana considera estos ataques ingleses como la iniciación de la guerra aérea inglesa contra la población civil, que en el verano de 1940 fué seguida de una serie de bombardeos de ciudades abiertas y de colonias urbanas alemanas. Más adelante atacaron unos aviones

ingleses a la periferia de Berlín bombardeando un barrio urbano. En la noche del 31 de julio al 1 de agosto se bombardeó al azar el centro de Hannover lejos de todo objetivo militar. En la noche del 5 al 6 de agosto se lanzaron 345 bombas sólo sobre la ciudad de Hamburgo. En la noche del 11 al 12 de agosto se verificó el primer ataque con placas incendiarias de fósforos en el oeste de Alemania, dirigido contra la cosecha de cereales.

Pasa a la página cuatro

Sellos de Correo de América Latina
Canjeo por libros y otros artículos solicite CATALOGO descriptivo a **PROSPERO MEONO M.**
Apartado 1486 — San José de Costa Rica

PULLAS

Estudios Universitarios sin latín

Divertidísimo que en el plan de Estudios Universitarios se haya excluido de porrazo el latín, dejando únicamente por compasión con el pobre idioma de Cervantes, tan arraigado al latín y al griego, únicamente el estudio de raíces de las palabras castellanas.

Lástima que quienes elaboraron ese Plan, no hubiesen, siquiera por vía de información, dado un vistazo a los Planes de Estudios Universitarios de las grandes y antiguas Universidades de los países europeos, en las cuales, excluir el estudio del latín sería considerado como una soberana herejía pedagógica, impropia de gente de fuste intelectual. ¡Pero, así es el mundo! Se piensa que el valor científico consiste en ir apagando candilejas...! Tal vez venga algún día quien remedie ese entuerto de la inteligencia universitaria tica...

Maestros de Religión en las escuelas.

Los curas, no pueden ser maestros de Religión en las escuelas. Deben sí tener acceso a las escuelas, para dar de cuando en vez, una conferencia de Religión o de Moral. Pero ser maestros fijos, de ninguna manera; porque eso fuera en más de una ocasión, con detrimento de las obligaciones parroquiales, o del orden disciplinario de la escuela.

Y menos, entonces, debe pagarse sueldo a los curas, que visiten y den alguna clase de Religión en las escuelas. Cosa distinta, es si se destaca a un sacerdote que no tenga cura de almas, para esa enseñanza; ¡eso es otro cantar!

No hay que confundir, en cosa alguna, la velocidad con la precipitación.

Barriada del Corazón de Jesús

Pronto se va a inaugurar una barriada de casas para pobres, por el lado del Cementerio General; obra social, digna del mayor encomio del Gobierno actual. Pero, con lo que no estamos de acuerdo, es con pretender llamarla, Barriada del Corazón de Jesús.

Pónganle, por Dios, otro nombre! Lláménla Barriada, blanca o alegre, o triste, o de la tranquilidad, o con cualquier otro nombre músico y sonoro que inventará Carlo Magno Araya.

Eso de poner un nombre tan augusto como el de Jesús, a una barriada, no calza en el respeto debido a nuestro espíritu religioso.

Supóngase que por cualquier motivo se colocaran cualquier día en aquel lugar, una o varias "aves pálidas"; ¿no sería hasta infame, oír decir a los gomosos mujeriegos: Vamos al barrio del Corazón de Jesús, a visitar a la Pelona Juana? O bien, que algún señoritín de cabeza revuelta, pregunte: dónde vive la Piconá? Y le conteste otro de su laya: ¡Hombre! anda al barrio del Corazón de Jesús y ahí encontrarás solaz y grato departamento...!

¡Eso, no puede ser! Que cambien ese nombre; o le restituyen su primitivo y típico de: Barrio de las latas; o lo llamen: Pato Cojo, o Gallina Ciega, o barrio de las almas desesperadas; pero que le quiten el nombre del Sagrado Corazón, que calza irrespetuosamente.

Dicen que fracasaron las gestiones de un empréstito en dólares con los Banqueros de Wall Street

¡Gracias a Dios! Decimos nosotros; porque esos empréstitos, destinados a solventar de momento alguna dificultad administrativa del Gobierno, significan una cadena pesada e ignominiosa, impuesta a la República, con el judaísmo yankee, propuesto, desde hace unos años a atar fuertemente a los países de Hispano-América, con tales empréstitos, para llevarnos de la nariz y obligarnos a aceptar empresas, condiciones y otras cosillas más, que huelen en muchos casos a detrimento hasta de nuestra soberanía e independencia.

El sistema de empréstitos, es brillante jáquima del judaísmo americano y europeo para convertir en servidores y hasta esclavos a los países pequeños.

Honor a los Grandes

¿Cuándo se convertirá en realidad, el Decreto del Gobierno de erigir una estatua al Presidente Fundador de nuestras instituciones republicanas, don Braulio Carrillo, en la Plaza de ese nombre, sita frente al templo de La Merced?

Honar la memoria de los bienhechores del país, es noble preocupación de las generaciones actuales, para enseñanza de las que han de venir.

Carrillo, Juan Mora, Cañas, Jesús Jiménez, Cleto González Víquez, deben inmortalizarse con monumentos bronceos, para recuerdo imperecedero de sus grandes virtudes cívicas. *FILIN*

FEDERICO OZANAM,

Terciario Franciscano

Un bello ejemplo para la Juventud Universitaria



FEDERICO OZANAM

Son muy contados los hombres que a la edad de veinte años han realizado una labor de valor definitivo. Federico Ozanam es uno de ellos.

Antes de cumplir los veintún años, este dinámico francés había fundado en París dos obras católicas, que han producido maravillosos frutos por espacio de un siglo. Conferencias de Nuestra Señora de París y la Sociedad de San Vicente de Paúl. La primera constituye la atracción anual de los apologistas católicos de Europa; la segunda es una de las organizaciones de caridad más fuertes que existe en la actualidad. Estas dos obras señalan a Ozanam como un gran «leader» de la acción católica durante la primera mitad del siglo diez y nueve, y—teniendo en cuenta la permanencia de los resultados—quizá el más grande católico seglar de los modernos tiempos.

Federico Ozanam nació en Milán de padres france-

ses el 25 de abril de 1813, mudándose al poco tiempo a Lyon (Francia). En el otoño de 1831 partió para la Sorbona a estudiar leyes. La atmósfera de París se hallaba por esa época impregnada del espíritu anticlerical de la revolución de Julio de 1830. En todas partes no se oían sino predicciones lúgubres acerca de la próxima extinción del Cristianismo. Y para apresurar este evento las pandillas estudiantiles se dedicaban a arrancar todas las cruces que se encontraban a la vista y llegaron hasta invadir el palacio arzobispal y el noviciado de los Jesuitas. En la universidad, Letronne enseñaba que el «papado» era una efímera institución nacida con Carlomagno y destinada y perecer en breve; y Jouffroy sostenía que «el cristianismo era cosa del pasado y debía dejar lugar a la filosofía». Pero lo que sobre todo impresionó a Ozanam fué la actitud pasiva que mantenía el estudiantado frente al espíritu volteriano de la revolución y la impía enseñanza que se daba en la Universidad, pero no podía menos de ser así una vez que aquellos estudiantes católicos eran como un puñado de oro oculto bajo un montón de escoria. Con su característico valor, se puso a trabajar para unirlos entre sí. Pronto contó con una escogida piña de fervientes adeptos, quienes se propusieron formular una protesta cortés por carta contra las falsas doctrinas que propalaban en la clase. Fruto de estos modestos pero efectivos esfuerzos fueron las frecuentes retractaciones públicas a que se vieron obligados a someterse los profesores.

Mas tarde el 1° de Diciembre de 1832, Ozanam organizó un Club de estudios históricos con sus compañeros de universidad, en el casi todos los ramos del conocimiento eran sometidos a discusión semanal, considerándose a la religión en el primer rango. Ozanam fué el alma de este Club; durante el primer año habló sobre la mitología india,

Rasgo de amor y de fe

Pues, es el caso, que en una tregua del diario tejer notas y noticias, se nos ha venido a la memoria, un caso que se nos refirió, largo tiempo ha de ello, pero que vive fresco el recuerdo, con frescor de rocío mañanero, ese rocío que mantiene verde a la naturaleza. Y es que, el relato que nos proponemos hacer, es de campesinos de la campiña, de nuestra campiña rica en deliciosos aromas silvestres, puros y simples, con simplicidad de lo grande, que grande es la Naturaleza.

Los nombres? Eso que importa. Podrían llamarse Juan y María, lo que cuenta es la honradez, amor e ingenuidad del primero, virtudes que aún muchos hombres lucen como las mejores credenciales. Llámoslos Juan y María.

Era Juan, esposo de María. Habían llegado a la ancianidad sin descendencia, y el amor de ambos, no se había desintegrado entre los hijos, y antes bien, se había acrecido inconmensurablemente, mutuamente. Los años eran largos y bastantes, y habían causado deficiencia en la vista de María, en ella tan amiga de la lectura de libros y publicaciones piadosas, tal percance era una verdadera tragedia. Así lo comprendía su amoroso compañero, lo que causábase sufrimiento profundo. Con mil tribulaciones, pellizcando de sus míseros jornales, Juan logró reunir lo indispensable para hacer un viaje a San José y hacer una consulta al oculista. El médico aconsejó el uso de anteojos. Como aconsejó esto, podría haber dicho un viaje a Europa. Tan imposible era adquirir unos anteojos. Tan costosos. Apenas regresaron a su tierra, el remedio para el mal, tan fácil y tan imposible... Juan no se resignaba a la suerte de su buena compañera. Miraba de soslayo cuando intentaba leer, y su corazón padecía lo indecible al contemplar cómo María veíase obligada a renunciar a la lectura, con un suspiro de santa resignación, aunque a veces, como humana criatura, aquel suspiro era un sublime gesto de protesta.

Pasaban los días... y la tragedia continuaba. Cierta día, Juan debió venir a la capital, a llevar de una tienda de lujo un delicado género para un ornamento sagrado. Mientras esperaba, que se le despachase, miró en el mostrador unos anteojos finísimos, de la mejor Pasa a la Página CUATRO

ECOS DEL HOGAR

SECCION A CARGO DE LA SEÑORA PROFESORA

Doña Etilma de Romero Sección Especial para la Mujer

INFLUENCIA DEL BUEN EJEMPLO EN EL HOGAR

Dios ha puesto en la naturaleza animada un poderoso instinto: el instinto de imitación. Todos, más o menos, sin darnos cuenta de ello, obedecemos a esta gran ley de la naturaleza, y por esto nos dejamos arrastrar de buen grado a hacer lo que hacen otros.

No hay enseñanza alguna que sea tan convincente como el ejemplo: el ejemplo tiene más poder sobre nosotros que la enseñanza. La enseñanza y el ejemplo unidos son irresistibles.

«La enseñanza del ejemplo, dice un célebre escritor, es lo único que subyuga, porque el ejemplo es la vida en vez de ser la lección. La enseñanza que se apoya en el ejemplo posee un poder irresistible».

Esto, que no ofrece duda alguna y la experiencia de todos los días confirma, es mucho más cierto por lo que al niño se refiere.

Los niños escuchan poco, pero son muy propicios a la imitación. La ligereza natural de su edad les hace olvidar muy pronto lo que se les dice, pero ejecutan como por sí mismos lo que ven hacer. Por algo se ha dicho que los niños son como los monos que imitan todo lo que ven hacer, principalmente a sus padres. Los ejemplos que el niño ve en la casa paterna se graban en él del mismo modo que la luz fija los objetos en una placa fotográfica.

Y sin embargo quienes miran con indiferencia esos adorables seres sin pensar que, como ha dicho un gran filósofo. «Los más pequeños fragmentos de opinión sembrados en el espíritu de los niños en la vida privada se abren un poco más tarde en el mundo y se convierten en opinión pública, porque las naciones se forman de las habitaciones en que se crían los niños».

Viajaba en cierto vagón un matrimonio mal avenido: ella tenía todo su cariño concentrado en una perrita fea y raquítica que le habían regalado ciertos amigos americanos; él no se cansaba de colmar de besos y acariciaba blandamente la pipa que le dió un tío inglés.

Al matrimonio acompañaban sus dos hijos Toñito y Finita, de 7 a 8 años respectivamente.

El tren marchaba veloz; la perrilla ladraba rabiosa. Pasa a la Página Cuatro

ENRIQUECE LA SANGRE



Federico Ozanam...

Viene de la Pág. TRES

El Arzobispo acogió favorablemente esta idea cuando le fué presentada por Ozanam y sus amigos Lamache y Lallier. En consecuencia, durante la cuaresma de 1834 siete distinguidos monseñores predicaron estos sermones en la Catedral de Ntra. Señora. Desdichadamente, la novedad del caso y la falta de continuidad de los sermones dieron ocasión a una reacción tibia.

Al siguiente año, fue designado el dominico P. Lacordaire para predicar toda la serie de sermones. El éxito fué asombroso. La Catedral se vió constantemente invadida por cinco mil o seis mil hombres; las conversiones eran numerosas y abundante el fruto espiritual que se recogió.

Del club de estudios históricos de Ozanam nació también la magna institución de caridad, la sociedad de San Vicente de Paúl.

Un atardecer, los amigos de Ozanam se hallaban discutiendo sobre los bienes del Club. Estaban cansados de las continuas e interminables controversias que se agitaban en sus reuniones. Repentinamente, uno de los presentes preguntó: ¿por qué no tenemos nosotros reuniones o juntas de oración y de caridad exclusivamente para las católicas? Lallier, que estaba presente, repitió esto mismo a Ozanam y a Lamache. Algunos días más tarde, Ozanam delineó a sus amigos el plan de una sociedad, cuyos miembros deberán ser católicos y cuyo fin estribaría en una caridad activa hacia el pobre.

Cinco años más tarde, Lamache recordaba el incidente y escribía: «Toda vía veo brillar la chispa en sus ojos encendidos; todavía su voz trémula de emoción. El habló en un lenguaje tan cálido y tan entusiasta que hubiera sido preciso ser un hombre sin corazón y sin fe para no adherirse inmediatamente a sus propósitos». La nueva sociedad fue un hecho.

La primera junta de la sociedad de San Vicente de Paúl tuvo lugar en las oficinas de De Bailly «Tribune» en mayo de 1833. Se hallaban presentes ocho miembros. Bailly fue escogido como primer presidente; Ozanam ocupó la vicepresidencia. Durante su vida Ozanam jamás quiso aceptar la presidencia, aunque a nadie se ocultaba que pertenecía a él la jefatura del movimiento.

Existe una tradición que dice así: después de esta primera reunión Ozanam llevó a la miserable choza de una pobre mujer un tronco que primariamente se hallaba destinado a su propio cuarto. El Obispo dijo más tarde a este respecto: «Era este un tronco simbólico que habí de servir para encender una enorme conflagración de caridad por toda la extensión del mundo. Ozanam fue insultado por al-

gunos hostiles compañeros de estudio en la Sorbona. «Tienes razón—le endilgaban—cuando hablas del pasado; el Cristianismo hizo cosas prodigiosas en el pasado; pero hoy el Cristianismo está muerto. Vosotros que os enorgullecéis de ser católicos, ¿qué es lo que hacéis? ¿Dónde están las obras que patentizan vuestra fe?»

La sociedad de San Vicente de Paúl es la mejor respuesta a esta insidiosa respuesta...

Agustine Klæe

Crónica de la...

Viene de la Página DOS

las viviendas campesinas y los bosques.

La exposición alemana pone de relieve que Alemania se limitó en este tiempo a llamar la atención de Inglaterra ante las consecuencias de estos ataques sobre la población civil y recuerda las correspondientes declaraciones de Adolfo Hitler en su discurso de 19 de julio de 1940. Cuando la oferta de paz a Inglaterra hecha en ese discurso fué rechazada, y al continuar la guerra aérea contra la población civil alemana, fué cuando Alemania respondió a ella. Esta crónica de la guerra aérea germano-inglesa se considera en la declaración alemana como una prueba incontrovertible de que Adolfo Hitler no se decidió a hacer con toda violencia la guerra aérea hasta después de las numerosas provocaciones británicas. Las declaraciones en contrario de Balfour se considerarían en Berlín como expresión del remordimiento de conciencia de la necesidad de echar sobre Alemania la responsabilidad del infortunio suscitado por Inglaterra.

Rasgo de amor y de fe...

Viene de la Página TRES

calidad, importados expresamente de Europa por la dueña de la tienda, dejados allí abandonadamente. De un ímpetu, sin meditarlo, con la alovosía de un chiquillo que golosea un apetitoso manjar, tomó Juan los anteojos. Qué feliz se encontraba! Llevaba dicha y contento a su humilde hogar, a su mujercita llevaba luz, luz para que su vista brillara, luz para que sus últimos días transcurrieran tranquilamente, dentro de una paz inefable, dentro de un gozo sencillo, que era todo, en aquella vida de duras faenas, sin horizontes de esperanzas para mejores días.

Pasaron los años... Y a temprana hora de cierta mañana, penetraba en aquella tienda, feria de vanidades, Juan. Su paso era torpe y lento, sus ojos estaban turbados por la timidez y el recelo y su mirada se paseaba por entre todas las personas, clientes y empleadas. Por fin, divisó a la persona

Ecós del Hogar ...

Viene de la Página TRES

mente y la pipa llenaba de humo el coche.

Ella no puede sufrir el humo del tabaco, en un momento de cólera arranca la pipa de labios de su esposo y la arroja por la ventanilla; él, que no puede soportar la música perruna, agarrará la perrita y la arroja por donde salió la pipa....

La escena que entonces se desarrolló ya puede suponerse: marido y mujer se increpan mutuamente; entre ambos se cruzan palabras muy gruesas que escandalizan grandemente a Toñito y Finita, que en un rincón del coche se entretenían en jugar a la cuerda.

Al día siguiente Toñito y Finita que habían bajado al jardín se prodigan las frases más injuriosas.

—¿Qué es eso bribones?, exclama su madre al oírlos. ¿Donde habéis apredido ese lenguaje tan soez? ¿Por qué reñís así?

—No hagas caso, mamá. Es que jugamos a marido y mujer y nos repetimos las cosas que papá y tú os llamabais ayer.

El caso es rigurosamente histórico y huelgan los comentarios.

MISCELANEA FEMENINA

Una mujer moderna y poetisa, para mayor desgracia, no se preocupaba absolutamente de su marido. Este andaba siempre con la ropa hecha jirones, mientras ella no se cansaba de hacer versos. Un día fué él a reprimirla y la mujer le dijo: Estúpido, me has interrumpido cuando escribía; «¿Qué dirá la dulce brisa del piélago compungido?» El marido le contestó: «Que le cosas la camisa al pobre de tu marido...»

Una señora joven y bonita le decía en cierta ocasión a Mark Tawin, el célebre escritor norteamericano:

—¡Ah!, querido amigo, estoy tan aburrída que ni sus libros consiguen distraerme.

—¿Deveras?—contestó el humorista—Pues yo le enviaré a usted mañana una cosa que terminará con su aburrimiento.

—¿Sí?

—Palabra de honor.

Al día siguiente la señora recibía un paquete, conteniendo un plumero, una escoba, una aguja y un dedal.

(Del Herald-Seráfico)

Novela de la Obrera

«Como tantas otras, la pobre Juana Reviete conoció el débito de las cuentas en vano presentadas de las inútiles esperas en la anticámara de clientes siempre inviábiles. Demasiado tímida para reclamar cara a cara, demasiado ignorante de sus derechos para hacerlos valer ante la justicia, se resolvió, después de haber disipado por culpa ajena sus últimos recursos, a volver al taller. Esto le era relativamente fácil, pues ya la edad de sus hijos la permitía enviarlos al Asilo. Dejó, pues, el llano de Monceau para ir a vivir, en las alturas de Montmartre, en una buhardilla que no la alejaba mucho

del sitio donde trabajaba. «Poco abrigada en invierno, soportando los ardores del sol en verano, sin temor a la fatiga, sin reclamar un descanso, sin cuidar de su constipado ni una jaqueca, conseguía resolver este doloroso problema: «Atender a la vida de tres con el trabajo de uno solo.» Y si a veces desfallecida, si su corazón se oprimía al recuerdo del pasado o al pensamiento de un temeroso porvenir, una caricia, una sonrisa de sus adorados pequesuelos reanimaba su valor. Así había vivido hasta el día en que la muerte le arrebatara su primogénito, su querido Pablo».

Germana había escuchado en silencio y con el corazón angustiado el doloroso relato de la obrera. Su espíritu, siempre preocupado por el inquitamiento que perseguía, se había fijado particularmente en ese impuesto con que gravan el sueño de las obreras las contratistas apremiadas para cumplir un encargo. Vefa a unas, que vivían cerca del taller, ir solas por entre los peligros de la noche; a otras que por vivir lejos les era imposible ir a su casa, dormirse en su silla y despertarse por la mañana, muertas de cansancio, reanudando el trabajo a la hora justa. Y esto después de una cena fría compuesta de un pedazo de salchichón o de queso y un pedazo de pan y chocolate comido apresuradamente, deplorable régimen que soportan la juventud y los pocos años; pero que prepara a una vejez prematura la debilidad y las enfermedades más dolorosas.

—Permítame que le diga, exclamó Germana con los ojos llenos de ardor de las reformas en

con sinceridad. Había tal expresión de bondad y de amor, de honradez y de real machismo, que revelaba al hombre integralmente cristiano, temeroso de Dios. La señora conmovida, no pudo menos que perdonarle de todo corazón con frases henchidas de fraternidad y cariño. Juan recobró su paz interior y apagóse la hoguera que le consumía y floreció la gracia de la satisfacción que produce la paz íntima. ROSIMAR h.

La Parroquia de Villa...

Viene de la Página DOS

en el entusiasmo de los vecinos del Cantón de Mora, los cuales no restaron ni sus voluntades me nos sus óbolos.



Presb. M. A. ARGUEDAS

Una amplia propaganda desplegada, un servicio esmerado y la esplendidez de los fe'igres, fué el motivo de que el turno fuera de un resultado satisfactorio; la inmensa ola de visitantes fué la nota simpática, pues nadie de los paseantes regresó disgustado, sino que todos volvieron enamorados del Cantón de Mora, pueblo culto, que orgulloso y satisfecho, mantiene a un párroco, de las doctes del Padre Arguedas, todo un celo y activo pastor que se desvive espiritual y materialmente por los intereses de su Parroquia.

Gustoso engalanamos esta crónica con la fotografía del querido Padre Arguedas, y séame permitido brindarle mis cumplimientos, por el adelanto que ha efectuado en su iglesia y por todos sus desvelos en pro del progreso religioso, y cívico; del ornato y vías de comunicación de Villa Colón.

Luis Vargas Castro.

Turno extraordinario en la Parroquia de Heredia

A BENEFICIO DEL SEMINARIO Y DEL TEMPLO DE N. SRA. DEL CARMEN SABADO 8 Y DOMINGO 9 DE MARZO DE 1941.

Santo Tomás de Aquino

Viene de la Páimera Página

gran teólogo, el que fué cardenal Billot; en la «semanatomista» de Roma, en el discurso pronunciado y titulado: «Santo Tomás de Aquino y su filosofía en el siglo XX»; y el discurso del catedrático de París, Maritaín, titulado: El tomismo y la crisis del espíritu cristiano»; será el Doctor Angélico, defunctus, adhuc loquitur, porque aún habló y habla después de muerto, siendo «un centro de almas innumerables a través de los siglos y luz del Cielo».

Nuestra razón, destello de la eterna luz, sólo se satisface con el ideal absoluto; y ese ideal absoluto es Dios. Y de Dios y de sus lumbres célicas, están es-

plendorados, e inefablemente, los libros todos de Santo Tomás de Aquino. Quiera él ahora y siempre dirigir iluminar, a cuantos buscan con puro y noble ahinco la verdad!

«Angel entre los doctores; doctor entre los ángeles»; llamaron al Doctor Angélico las Universidades y los jóvenes escolares deben repetir «honor, gloria, alabanza séanle rendidos por siglos de siglos a Santo Tomás de Aquino, hasta que su doctrina reine en todas partes y tanto en la pureza como en la ciencia tomen por modelo al glorioso Angel de las escuelas».

UN TOMISTA

que soñaba, que si se las explota a ustedes, si se las agobia así, mucha parte de culpa es de ustedes mismas. En los talleres todas las obreras deberían entenderse para negarse al trabajo nocturno y reclamar, sino esa famosa jornada de ocho horas, de que tanto se habla, por lo menos una duración de trabajo proporcionado a las fuerzas de una mujer.

—¡Oh, sor Rosalía! para hacer lo que dice usted sería necesario que nos entenderíamos todas las oficiales de modista de París y yo no creo que las mujeres, aun de un solo taller, puedan concertarse lealmente en este sentido. Nosotras, tenemos por lo menos casi todas, necesidad perentoria de dinero: unas mantienen a sus padres ancianos; otras como yo, tienen hijos... La necesidad del pago de cada día hace de cada una de nosotras un instrumento dócil en manos de los patronos. Los hombres sí, pueden, por medio de sus sindicatos, decretar una huelga general; tienen una caja de reserva para sostenerse en espera de la vuelta del trabajo; el municipio mismo les envía socorros y los patronos acaban por ceder. Por esto los albañiles, los carpinteros, los cerrajeros, los ebanistas, que ganaban antes seis y siete francos de jornal, ganan ahora ocho y nueve; pero las obreras no tenemos sindicatos organizados y estamos demasiado desunidas para que podamos entendernos.

—Sin embargo, yo he oído hablar, replicó Germana, de sindicatos y de periódicos feministas creados por las señoras María Deraismes, Petronie Pierre, Humbertina Auclerc, y algunas otras damas, que figuran al frente de sociedades dedicadas a la mejora de la condición de la mujer. ¿No tienen reuniones?

—Y ¿cómo quiere usted que asistamos a sus reuniones? ¿Le reu-

liones se han hecho para los hombres, que nada tienen que hacer fuera de su trabajo de cada día; pero nosotras, al regresar del taller es para reparar, lavar, coser la ropa, limpiar la habitación... ¿Cómo acudir a las reuniones? Además, apenas se ocupan en otra cosa que en la reivindicación de los derechos políticos de la mujer. Mejor sería que se ocuparan en mejorar el salario de la mujer, que continúa siendo siempre el mismo, cuando no disminuye, en tanto que las condiciones del trabajo son más duras cada día.

Entretanto, en la conmovedora solidaridad de los pobres, del mundo, en la colmena humana donde vivía la desolada madre, se preparaba a acompañar al cementerio el cadáver del niño.

Una colecta hecha en la casa había permitido comprar una corona de flores blancas y azules para adornar el pequeño ataúd que estaba colocado en el portal, sostenido por dos caballetes. Los inquilinos de la casa, hombres y mujeres, vestidos con sus limpios trajes, lo rodeaban, dispuestos a conducirlo a su última morada. Se acercaba la hora fijada por la Alcaldía y se vacilaba en dar la señal de partida.

Todo el mundo se preguntaba si el padre avisado el día anterior, vendría al fin. Solamente Esteban Loret, que se había erigido a sí mismo en maestro de ceremonias, se callaba, yendo y viniendo algo inquieto hasta la esquina de la calle Tholozé, cuyas profundidades parecía sondear.

Por fin encontró en ella al empleado de una tienda, portador de una grande y magnífica corona de flores naturales, que vivamente le tomó en sus manos:

(Continuará)